

*Política exterior del presidente  
Felipe Calderón Hinojosa 2006-2012,*  
de Paulino Ernesto Arellanes Jiménez

**Diana Salazar Velasco\***

La política exterior de México durante el sexenio del presidente Felipe Calderón Hinojosa se puede analizar desde una serie de factores que determinaron este periodo, que van desde el Plan Nacional de Desarrollo (PND), el activismo internacional, la guerra contra el crimen organizado y el narcotráfico y las relaciones económicas que determinan en gran medida el actuar de la política exterior.

El doctor Paulino Arellanes se da a la tarea de desarrollar los factores antes mencionados para dar entendimiento sobre la política exterior de México en el periodo que va desde 2006 a 2012, reconociéndolos de cara a sus características, continuidades y contradicciones.

Así, su libro parte del PND. De este modo, se aborda la manera en que este documento perfila los principales objetivos y metas que se van a perseguir durante el sexenio, así como las estrategias para lograrlo.

Dentro de este primer apartado se hacen las evaluaciones a dicho documento, puesto que éste marca la ruta que se va a seguir en todos los aspectos; el que interesa en este caso es la política exterior.

La evaluación se da en torno a las metas alcanzadas con las estrategias implementadas a partir del PND, así como una comparación en retrospectiva de la situación en política exterior anterior al sexenio de Felipe Calderón, las continuidades y/o contradicciones que se pudieran hacer presentes.

Existe una interrelación entre política doméstica y política exterior; sin embargo, la cuestión mexicana se ha destacado por una constante contradicción entre lo interno y lo externo. La evaluación que se hace del periodo presidencial de Felipe Calderón también gira en ese sentido; es decir, si las contradicciones entre la política interna y la política externa continúan o si se ha logrado subsanar de alguna manera.

En el segundo capítulo, “El activismo internacional. La necesidad de crear una imagen en el exterior y las contradicciones que existen para ello”, el autor nos explica de forma concisa y precisa la participación que tuvo México en este periodo en eventos de corte internacional, tales como foros, reuniones, encuentros, giras presidenciales y visitas de Estado por el presidente Calderón.

---

\* Licenciada en Relaciones Internacionales y estudios de maestría en Ciencias Políticas por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Correo electrónico: [dianasalazarvelasco@gmail.com](mailto:dianasalazarvelasco@gmail.com)

Una vez más, haciendo énfasis en la contradicción entre la política interna y la política externa, se analizan las relaciones con el legislativo y los problemas que surgen a partir de estas contradicciones. Son problemas que no se quedan en lo doméstico, sino que alcanzan críticas desde el exterior, siendo que desde la Organización de las Naciones Unidas se apunta que el sistema judicial de México se ve afectado por la falta de transparencia, impunidad, ineficiencia y corrupción.

Si bien el esfuerzo mexicano por recuperar su imagen se ha dado a través de las diversas y múltiples participaciones en las actividades internacionales, la percepción internacional jugará un papel muy importante.

Uno de los ejes más relevantes que marcaron el sexenio de Felipe Calderón fueron, sin lugar a dudas, la lucha contra el crimen organizado y el narcotráfico, cuestión a la que el autor del libro en cuestión le dedica el tercer capítulo. La pregunta central que hace reflexionar sobremanera es la siguiente: ¿la lucha contra el crimen organizado y el narcotráfico es una política de seguridad para legitimar el poder?

El Acuerdo Mérida es la base central de las relaciones bilaterales entre México y Estados Unidos. Dentro de este marco de cooperación, la seguridad nacional mexicana se encuentra fuertemente vinculada a la seguridad nacional de su vecino del norte. La lucha contra los narcóticos ya no sólo es entonces cuestión doméstica, sino que fuerzas externas acompañan a los esfuerzos nacionales.

En el capítulo cuarto, “Relaciones económicas en el sexenio de Calderón”, el doctor Arellanes no deja de lado el tema económico, sino que hace un recorrido sobre los problemas domésticos y lo que atañe al ámbito internacional. El comercio exterior, las exportaciones y las importaciones, la inversión extranjera y la deuda externa merecen ser analizados de manera precisa. Los organismos internacionales fungen un papel importante en las deudas que México contrae, es así que el Fondo Monetario Internacional, el Banco Internacional de Desarrollo y el Banco Mundial forman parte del último capítulo del libro.

Las relaciones con otros actores internacionales hacen que el dinamismo en las relaciones económicas se privilegie y se realiza un recorrido de los vínculos con Asia, la Unión Europea y América Latina.

El libro de la política exterior calderonista abarca los aspectos más relevantes del sexenio, los cuales influyen también dentro de las políticas internas del país y que recaen entre la interrelación entre lo doméstico y lo externo, cualidad que define los libros del doctor Paulino Arellanes.

Paulino Ernesto Arellanes Jiménez,  
*Política exterior del presidente Felipe Calderón Hinojosa 2006-2012*,  
 Benemérita Universidad Autónoma de Puebla/  
 Piso 15 Editores, 2015, México, 374 pp.